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2014 年 5 月 25 日 

主日講台信息 

「復活與降生」 

╱康來昌牧師 

 

經文：路加福音二十四章 6-7 節 

「他不在這裡，已經復活了。當記念他還在加利利的時候怎樣告訴你們，說：人

子必須被交在罪人手裡，釘在十字架上，第三日復活。」 

 

今天是聖誕崇拜，主要信息是講耶穌的降生和耶穌的復活。從路加福音 24：

1 看起，「七日的頭一日，黎明的時候，那些婦女帶著所預備的香料來到墳墓前，」 

除了耶穌以外，所有人都是罪人，罪人的特色就是用不同程度、方式（溫柔

的、強硬的、美好的、醜惡的）來拒絕神作我們的主。罪惡不是殺人放火而已，

罪惡可以是非常好的道德，為國、為民、為家、為人、為動物擺上，但在一切好

或不好的行動裡我們沒有尊主為大，不認基督是我們的主，那是罪惡。 

當我們重生得救、跟隨主以後，新生命使我們越來越走向以上帝為我們的主，

凡事尊祂為大，凡事以祂為我們的拯救者和管理者，但我們還是有很多時候會軟

弱、以自己為主。 

 

耶穌基督從死裡復活 

 當耶穌死後，跟隨耶穌的這些人不管多麼敬虔，大概都落在極大的痛苦、

失望、悲傷、灰心中，因為他們是把一切盼望（不但是自己的，包括以色列的）

都放在耶穌身上，撇棄一切來跟隨主，結果隨著耶穌的死，這些都破滅。 

我們生活中受這類的打擊倒也不是沒有，愛情、婚姻、家庭、事業、教會的

服事或世上的事，有時以為會有多麼好的結果，但碰到很大打擊，就很灰心失望。

有些人就一蹶不振，不能再起來，有些人蒙主的恩典可以起來，且走得更好。 

提一件事來彼此警惕。富勒神學院有位很優秀的新約教授，哈佛大學的博士，

叫 G. E. Ladd，他和神學院有個共同目標，希望把福音派的學術水準建立起來，
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被學術界肯定。這不是壞事，但這沒有以基督為主。要得到學術界對我們的肯定

是件好事，但我們的生命不是要以人對我們的尊崇為目標，甚至不是人尊敬我們

以致於我們傳的信息他們會聽，來對福音的廣傳、教會有功勞。 

我們得到人的稱讚是很好的事，耶穌、初代教會也有這樣情形，「神和人喜

愛他的心，都一齊增長。」（路 2：52）我們希望如此，但求主讓我們認定基督。

基督是我們的一切、喜悅、榮耀、稱讚，基督不喜悅的事情不管人怎麼叫好，求

神讓我們也拒絕。 

G. E. Ladd 寫了本「新約神學」，佳評如潮，但他不在乎這些基督教界的人

士給的佳評，希望得到學術界（一般來說就是自由派的學者）公認，但當時學術

界對我們福音派是不屑一顧。在海德堡有一位很有名學術界領軍人士，叫

Norman Perrin，芝加哥大學的新約教授，聽說他這本書很好，就看了，並寫了

篇書評，批評得體無完膚，說完全沒有什麼學術。 

Ladd 看了書評非常沮喪，不但後來在聖經文學研究會議上見到 Norman 

Perrin 時放聲大哭，此後整個人的生活全毀，酗酒、離婚，整個人生沒有了盼望，

灰心至極就為了一篇書評，想要得到學術界的讚賞，結果沒有。 

我舉這例是在說，要得到人的稱讚沒有錯，但求主讓我們認定一件事：主是

我的一切，我單要得到主。各位，信耶穌就是這回事，不管你是初信或信很久。 

當然，我們每個人在任何一個時候對主都不夠純全，因為既是罪人就難免還

是有自己得失的私心想法，包括撇棄一切跟隨主，可能有很大的成分是希望得到

某些報酬。得到報酬不是壞事，但我還是說，求主讓我們專心就是要得到主。 

又如，我們愛丈夫或妻子，可能是愛他家裡的財富、地位，這都不是壞事，

但希望我們是專心愛他，以致於沒有那些，我還是愛他。我用這簡單的例子來說

我們對神的信靠是單單是主，主自己是一切的真理、生命、美好，我要得到主。 

我想門徒不是這樣，我們也始終不全是這樣，起碼在跟隨主的那些人裡沒有

一個人在耶穌復活之前是相信耶穌說的祂要復活，他們都灰心絕望了，雖然都不

是悖逆上帝，但對神沒有信心。那些婦女算是表現最好的，但當復活的早晨他們

去墳墓時，不是要照著上帝的話去迎接復活的耶穌基督，而是不信耶穌基督的話，

要去膏一個死人。這雖然很好，但他們對耶穌的話沒有信心。 

不過，這有何妨？是有妨礙，但我要講的是正面的，我們這些不純潔，攙雜

不同心思意念的人，只要在那諸多的攙雜裡，有一絲芥菜種一樣的上帝的恩典，

我們必定會得勝，每一個人都會。 
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約翰福音 6：37，「凡父所賜給我的人必到我這裡來」。不管是什麼原因今天

你到這裡來，不管是什麼心態原因你每天去上班、下班、做任何事，有的時候是

例行公事，有時候是糊裡糊塗，包括今天也許你是被朋友應邀來的，不管是什麼

原因，甚至連你也不知道的，都有上帝的恩典，你是父差來的，你就一定會來，

一定會到主這裡來。「到我這裡來的，我總不丟棄他。」主不會丟棄你，因為是

主讓你到祂這裡來。這些婦女、門徒，我們這些上帝的人，主總不丟棄，雖然我

們有很多缺憾。 

他們去了，第 2 節，「看見石頭已經從墳墓滾開了，他們就進去，只是不見

主耶穌的身體。」空墳墓沒什麼稀奇，因為很可能是有人盜墓。人死了總把一些

有價值的東西跟他一起陪葬，就有人去偷盜。 

第 4 節，「正在猜疑之間，忽然有兩個人站在旁邊，衣服放光。婦女們驚怕，

將臉伏地。」這也沒什麼稀奇，因為他們可能在一種歇斯底里的狀況。這兩個人

應該是天使，就說：「為什麼在死人中找活人呢？他不在這裡，已經復活了。當

記念他還在加利利的時候怎樣告訴你們，說：人子必須被交在罪人手裡，釘在十

字架上，第三日復活。」 

 

耶穌的降生、復活應驗神的預言 

耶穌的復活、降生，這兩件事有兩個相同的地方，也是關鍵的事。 

第一個，耶穌的降生、復活都是聖經上神所預言的，這是寶貴的。人（包括

我們）可以沒有看到復活的耶穌，但因著聖靈感動、教會所傳下來的聖經說祂復

活了，我們就相信。使徒信經裡就提了兩次復活，一次是「第三天從死裡復活」，

一次是「我信身體復活」。那是真實的，因為是上帝的應許。我完全知道很多人

對聖經、神蹟提出許多強有力的理由反駁或不信，我承認我也會有動搖的時候，

但神恩待我們，我們就知道經上的話是真實的，安定在天，祂的復活、降生都是

因為神的話。 

第二個，神的話成為肉身，道成了肉身。復活和降生都不只是精神上的事，

是身體上的。降生的不是飄飄的東西，復活的不是鬼怪。下禮拜會講耶穌出現時

他們以為是鬼魂，耶穌說我不是陰魂不散的回來，不是。我們每個人的復活也不

是陰魂不散的回來，我們的復活像耶穌一樣，是有身體而且是我們這個人，但卻

是被更新了的，像基督一樣，身體、靈魂都聖潔、良善。 

這需要有上帝的話，因此天使跟他們講：「你要記得耶穌講過，祂會被交在

罪人手裡，釘在十字架上，第三天復活」。這使得悲哀的婦女開始想，後來那些
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門徒也想。 

這些我們熟悉，第一次出現在馬太福音 16：21，「耶穌才指示門徒，他必須

上耶路撒冷去，受長老、祭司長、文士許多的苦，並且被殺，第三日復活。」彼

得就說：「主啊，萬不可如此！這事必不臨到你身上。」耶穌責備了他，說他絆

腳，不體貼神的意思，只體貼人的意思。然後耶穌說：「若有人要跟從我，就當

捨己，背起他的十字架來跟從我。」。 

常常我們都也順便打落水狗，說彼得實在很差勁。但各位，若我兒子要去紐

約，他非常確定去紐約會被交在恐怖份子手裡，會受害，但他還是要去。我當然

會說：「兒啊，這事不能發生在你身上，你既知道一定會發生就不要去。」 

我們基督徒並不喜歡受苦受難受委屈受傷害，求主給我們平安。我們也希望

人尊重，人和神的喜愛都增加，只是要得到這一切，始終記得一件事：必須單單

有主，單求、先求神的國和神的義，這一切都加給你。你不能把上帝跟其他東西

等量齊觀，上帝必須是遠超這一切。受造的世界（即使是墮落的）是可愛、美好

的，但你一旦沒有上帝，那就體貼了這個世界；並沒有要做壞事，甚至很誠實努

力的要得到學術界的稱讚，但沒有把上帝當主。把上帝當主就是也許神不要你在

這上面有什麼成就，你就很誠實的照著你的學術見證了基督，別人接不接受沒有

關係，神悅納。 

 

至高神不會錯 

因為是婦女先去看祂，我不能不想到當年上帝造女人是最優秀的。因為上帝

沒有講女人獨居不好，就講男人獨居不好，明顯女人比較優秀，女人是來幫助他

的。幫助也不是「助手」的爛意思，聖經裡尤其舊約說道，「我的幫助從造天地

的耶和華而來」。女人是男人的幫助，女人有是上帝的含意，神給女人很大的恩

典。 

在伊甸園裡更是，整個的試探從人來看，實在神不講道理，蛇的引誘很真實：

「你們不一定死，神知道你們吃的日子眼睛就明亮，你們便如神能知道善惡」。

各位，那果子有什麼不好？聖經的描述夏娃看那果子「好作食物，也悅人的眼目，

且是可喜愛的，能使人有智慧」。這是神造的，當然好。神要我們快樂，神沒有

要我們每次聚會都一種很痛苦的狀況中，神希望我們有永遠的福樂。神造的這棵

樹非常好，但神不准我們吃。你的反應是什麼？希臘、中國神話裡有「神明嫉妒，

不要人快樂；天嫉紅顏」的想法，不知道你是否也會這樣覺得，「過了十天舒服

日子就想神什麼時候要整我一下：你不能太幸福，一幸福神明就要破壞；生活中

有一好沒有兩好；福無雙至，禍不單行。在這世界神明總不能讓人太快樂。」這
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都是魔鬼、蛇放在夏娃心裡的。就實際來看那果子真是好。你覺得你能忍受這樣

的考驗多久？一個好東西但不准你吃。 

我的答案總是神不會錯，我有各樣的罪惡、軟弱，但靠著主，靠著弟兄姊妹

的禱告和愛，相信我們一起都能夠這樣說：神是至上，神不會錯。能夠這樣信（雖

然很多時候動搖），這也是神的恩典。我深深相信，如果亞當夏娃每次經過那樹，

每次神的話在他裡面堅定，「好看、好吃、好，可是神不要我做，我不做」。每這

樣一次，他們就更像神，就更有智慧、更明亮。 

你覺得這很不可思議嗎？其實在生活中不是都是這樣，有貪污、有犯婚外情、

說謊、各樣引誘的機會，我們忍耐、克服、勝過，靠著主在這些東西中持守，就

磨出堅忍不拔的個性，結出聖靈的果子。 

這個命令沒有不合理，神沒有叫人不快樂、不幸福、沒有智慧、不像上帝，

神要我們這樣，但神要我們信靠順服祂，背十字架，產生像神明亮的果子。而我

們都悲慘的失敗，沒有墮落前沒有一件事叫我們痛苦，沒有一個死亡、疾病。人

不聽主，會把幸福帶到災難裡，把生命帶到死亡裡。 

我們的主也是，從降生開始就承受羞辱，至高的上帝被限制在馬利亞的子宮

裡。馬利亞懷孕的羞辱，不僅是生產的痛苦，不像任何一個媽媽懷孕的喜悅，她

肚子越大越有可怕的羞辱，而且約瑟也想休掉她。感謝主，馬利亞也是相信了。

耶穌生下來後也是羞辱，祂為什麼要為你我背負這些羞辱痛苦？因為這是天父的

旨意。以後耶穌所受的羞辱多了，包括祂在客西馬尼園，包括那些人對祂的侮辱，

我們的主為了愛我們，都信靠順服上帝，擔負了這一切。 

第 8-12 節，「他們就想起耶穌的話來，便從墳墓那裡回去，把這一切事告訴

十一個使徒和其餘的人。那告訴使徒的就是抹大拉的馬利亞和約亞拿，並雅各的

母親馬利亞，還有與他們在一處的婦女。他們這些話，使徒以為是胡言，就不相

信。彼得起來，跑到墳墓前，低頭往裡看，見細麻布獨在一處，就回去了，心裡

希奇所成的事。」  

路加的寫法，到目前為止沒有一個人看到復活的耶穌，但耶穌這時候的確已

經身體復活了。耶穌的復活和神的話（包括天使所轉述的，和耶穌以前講的）就

開始產生莫大的能力，像小小的麵酵、芥菜種一樣，看不出來，察覺不到，卻開

始發出功效。在你我的身上也不斷的有功效，有時候隱藏得多，有時候隱藏得少，

有時我們那不當的動機是那麼多，但裡面有主的話，就一定會得勝。開始時不信，

但主的復活和主的話就跟耶穌的降生一樣，那是應驗經上的話，那話成了肉身在

我們中間，摸得到、看得到，開始產生作用。 

24：13-17，「正當那日，門徒中有兩個人往一個村子去；這村子名叫以馬
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忤斯，離耶路撒冷約有二十五里。他們彼此談論所遇見的這一切事。正談論相問

的時候，耶穌親自就近他們，和他們同行；只是他們的眼睛迷糊了，不認識他。

耶穌對他們說：你們走路彼此談論的是什麼事呢？他們就站住，臉上帶著愁容。」 

二人中有一個名叫革流巴，另外一個，有人說是路加，不曉得。他們還是發

愁，因為他們不信婦女的話，但這件事已經傳開了。已經因為耶穌的復活和話的

傳開，即使還不太被相信，已經開始有效了。「到我這裡來的，我總不丟棄他」，

不管是帶著什麼樣的動機，主不會丟棄人。 

 

整本聖經都為耶穌作見證 

耶穌問：「你們在談什麼」？革流巴就說：「你在耶路撒冷作客，還不知道這

幾天在那裡所出的事嗎？耶穌說：什麼事呢？他們說：就是拿撒勒人耶穌的事。

他是個先知，在神和眾百姓面前，說話行事都有大能。祭司長和我們的官府竟把

他解去，定了死罪，釘在十字架上。但我們素來所盼望、要贖以色列民的就是他！

不但如此，而且這事成就，現在已經三天了。」 

他們很灰心失望，跟這位陌生人說發生的事，「我們的盼望幻滅了，而且幻

滅了三天，這個人我們知道大有能力」。這樣瞭解耶穌是不夠的，甚至是錯誤的。

你對耶穌的瞭解再怎麼善意：「祂是一個好人，是一個說話行事大有能力的人，

是以色列的盼望」，這都是錯的，或者不夠的。彼拉多對耶穌的態度相當不錯，

三次說「我查不出這人有罪」。希律相當不錯，很歡喜見到耶穌，指望祂行神蹟。

（說真的，我到教會還沒遇見很歡喜想要見耶穌的人，很多來都是不情願，被人

拉來的。）你喜歡看到耶穌，很稱讚耶穌，覺得祂很了不起，這是不夠的，人、

萬物對耶穌只能有一個態度，（很遺憾這個世界居然有一個人做到了，就是十字

架旁邊的強盜），就是全然敬拜祂、全然相信祂，不是祂是一個好人而已。 

我們為什麼敬拜祂、相信祂？包括祂從裡復活。論到我主耶穌基督，就神性

來講，因從死裡復活，以大能顯明是神的兒子。就人性來說，是大衛的子孫。你

要認識祂是神的兒子，成為肉身，像經上所說的復活了。我們需要用神的話，而

且用真實、道成肉身的生命來告訴人，「基督這樣受害，又進入他的榮耀，豈不

是應當的嗎？」 

我們都會說應當，雖然我們對耶穌的贖罪可能並不瞭解。這件事跟我們有關，

如果基督這樣為我們受害是應當的，（我們非常感謝主，因此我們得到了救恩），

我們同樣也說，基督的受害跟我的受害是有關的，因為我是基督的身體。所以基

督徒這樣受害，又進入他們的榮耀，豈不也是應當的嗎？背十字架、捨己、跟隨

主，並不是什麼吃苦，就是我們信靠上帝，把神當作我們的主，這是應該的。 
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於是耶穌就把聖經上的話解給他們聽，從舊約的第一卷到最後應該都有講。

祂會講什麼？祂會不會這樣講：你們兩位不記得嗎？耶和華如何對亞伯拉罕說 

「地上萬國都必因你的後裔得福」，就是耶穌。怎麼得福？就是需要有死亡和羞

辱。你們知不知道逾越節羔羊必須流血，以色列人才能得自由、釋放，那羔羊就

是耶穌。你們知道利未記裡所有的祭物嗎？那祭物每一個都跟我們的耶穌有關係。

你們記得五經裡民數記 24：17，巴蘭有個預言，「有星要出於雅各」你們忘記了

嗎？耶穌在出生時有東方的博士來，說我們在東方看見祂的星，特來拜祂，那是

聖經上的話。你不知道耶穌這樣受難受害是聖經上的話嗎？耶穌的受難受害並不

只是個很不幸的事。 

各位，耶穌的受難，包括你的受難、受委屈，不只是好人受苦，是神的兒子

受難，你也是神的兒子。耶穌受苦受難，包括我們的受苦受難，不是受了人的委

屈而已，是在遵行上帝的美意。 

整個這一切我們絲毫不否認這裡面有太多人的錯誤，我們生活中也求主幫助

我們能修正一切自己和別人的錯誤，使我們越走越正確。所以基督教的十字架道

理並不是說我們就是忍辱負重、忍耐，不，我們也求主讓我們因為更認識這真理，

有復活的生命而更勇敢、更剛強、更有愛、更有智慧，是積極的。 

「你必不將我的靈魂撇在陰間，也不叫你的聖者見朽壞」，耶穌會不會說：「祂

會死的，聖經裡有這樣講」。聖經裡有講，「必有童女懷孕，生子，給祂起名叫以

馬內利。」「有一嬰孩為我們而生；有一子賜給我們。政權必擔在他的肩頭上；

他名稱為奇妙策士、全能的神、永在的父、和平的君。」那就是耶穌。和平的君

也會死嗎？死了，會復活。為什麼會死？你不記得嗎？以賽亞書 53 章，「哪知

他為我們的過犯受害，為我們的罪孽壓傷。因他受的刑罰，我們得平安；因他受

的鞭傷，我們得醫治。」 

是這樣，祂的降生，因為聖靈感孕，由童貞女馬利亞所生，生在馬槽裡。你

們不記得嗎？彌迦書上的預言，「伯利恆、以法他啊，你在猶大諸城中為小，將

來必有一位從你那裡出來，在以色列中為我作掌權的；他的根源從亙古，從太初

就有。」美哉小城，小伯利恆。耶穌在路上有沒有跟他們講，這都是經上的預言。

後來他們說：「他和我們說話，給我們講解聖經的時候，我們的心豈不是火熱的

嗎？」 

有人說整個舊約聖經只有三卷書沒有直接預言到彌賽亞，約拿書、哈巴谷書、

那鴻書。約拿書雖沒有直接預言耶穌，但約拿可是直接就預表了耶穌。哈巴谷書

沒有直接預言耶穌，但哈巴谷書的重點就在講耶穌的工作：因信稱義。那鴻書沒

有直接預言耶穌，但那鴻書講到尼尼微的毀滅，就講到耶穌的工作對那不肯信的

人最後會毀滅。 
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後來他們將近村子，耶穌好像還要往前行，他們強留祂，說：「時候晚了，

日頭已經平西了，請你同我們住下吧！」耶穌就進去，要同他們住下。到了坐席

的時候，耶穌拿起餅來，祝謝了，擘開，遞給他們。」他們就認出耶穌了，因為

上帝的話，因為復活的真實。 

你說：「這跟我們不一樣，我們沒摸到、看到耶穌復活」？是，我們沒有親

自看到耶穌復活，但上帝的真實勝過我們的感覺，「你們雖然沒有見過他，卻是

愛他；如今雖不得看見，卻因信他就有說不出來、滿有榮光的大喜樂；」我們沒

有看到就信，比看到、摸到而信的還要更有福。而因著聖靈在我們心裡的工作我

們深深知道這件事：道成了肉身。不論是祂降生在馬槽裡，我們慶祝新生王的降

生，或者祂從死裡復活都是真實的。現在道也在我們心裡，我們的肉身還常常犯

罪軟弱，也逐漸老化死亡，但這道和聖靈在我們裡面，就有無比的力量、盼望。

甚至道成了肉身不只是住在伊甸園裡，是住在罪惡的世界，跟我們一樣。 

我們感謝主，「兒女既同有血肉之體，他也照樣親自成了血肉之體，特要藉

著死敗壞那掌死權的。」「論到他兒子─我主耶穌基督。按肉體說，是從大衛後

裔生的；按聖善的靈說，因從死裡復活，以大能顯明是 神的兒子。」肉體叫我

們軟弱沒有錯，「律法既因肉體軟弱，有所不能行的， 神就差遣自己的兒子，

成為罪身的形狀，作了贖罪祭，在肉體中定了罪案。」 

這些都不是悲情，我們知道的是經上的話說的是真的，關於耶穌的，關於我

們的都會應驗，「第三天從死裡復活，升天，坐在全能父上帝的右邊，將來必從

那裡降臨，審判活人、死人。」在這個時候祂賜下聖靈，使我們能過教會生活，

使我們能在世界上這麼多罪惡、軟弱、失敗，有一天也一定會死亡裡，我信身體

復活。不是靈魂、精神常相左右，是我們因著耶穌跟神和好，而有新生命，包括

復活的生命。 

禱告： 

天父，謝謝你的恩典和慈愛，憐憫我們，我們感謝讚美你的憐憫。我們

送讚你的救恩。主，很多時候我這出於污穢的嘴唇不配敬拜你，不配歌

頌你，甚至能向你呼求都像那稅吏一樣，舉目望天都不敢，但是主，我

不敢仰望你，你的眼目看到我們，尋找我們，呼喚我們，安慰我們，鼓

勵我們，叫我們從死裡復活，叫我們更新，叫我們在一波波罪惡軟弱敗

壞中能夠得勝，能夠走得更好。賜福這個教會，賜福眾教會，賜福你的

兒女，因為你已經做成這麼奇妙的救恩。奉耶穌的名禱告，阿們。 

（呂琪姊妹 整理） 


